

EL CRISTIANO

APÁRTESE DE INIQUIDAD TODO EL QUE NOMBRA EL NOMBRE DE CRISTO

2.a DE TIMOTEO 2:19

AÑO I

TEMUCO, SETIEMBRE 14 DE 1895

NÚM. 10

Inocencio Romero Pozo

OFICINA DE TRAMITACION JUDICIAL

Casilla 102.—Temuco.

Iglesia Cristiana

PASTOR SEÑOR INDALECIO ROMERO

Días de servicio, los Viernes i Domingo de siete i media a ocho i media P. M.

ESCUELA DOMINICAL.

Los domingos de una i media a dos i media P. M.

Esperencias Cristianas.—Los domingos a las diez A. M.

Reunion de Oracion.—Los miércoles a las seis i media P. M.—Se invita cordialmente a todos.

SOCIEDAD MUSICAL

«LA ESPERANZA»

—:o:—

Esta sociedad celebra sesiones el primer lunes de cada mes.

SOCIEDAD DE TEMPERANCIA

DE TEMUCO.

—+«:o:»+—

Esta sociedad celebra sesion cada quince dias, los juéves

Las sesiones son públicas i se invita a todos.

COLEJIO AMERICANO

—:o:—

Este establecimiento fundado el

1.º de Mayo de 1894.

Cuenta con un escojido cuerpo de profesores, i ofrece una esmerada educación.

La Directora.

FAUSTINO MUÑOZ ALVAREZ

—:o:—

Tiene constantemente en venta,

Artículos para familia:

| | |
|-----------------------|-------------|
| Lienzos | Azúcar |
| Percalas | Yerba mate |
| Tocuyos | Arroz |
| Jéneros de hilo, etc. | Grasa, etc. |

Frutos del pais.

Precios módicos.

SEIS MANDAMIENTOS DE
LA LEI DE DIOS.

—:o:—

No tendrás dioses ajenos delante de mi.

No te harás imájen, ni ninguna semejanza de cosa que esté arriba en el cielo, ni abajo en la tierra, ni en las aguas debajo de la tierra;

No te inclinarás a ellas; ni las honrarás; porque yo *soy* Jehová tu Dios, fuerte, zeloso, que visito la maldad de los padres sobre los hijos, sobre los terceros i sobre los cuartos, a los que me aborrecen;

I que hago misericordia en miles a los que me aman, i me guardan mis mandamientos.

No tomarás el nombre de Jehová tu Dios en vano; porque no dará por inocente Jehová al que tomare su nombre en vano.

Acordarte has del dia del Sábado, para santificarlo. Seis dias trabajarás; i harás toda tu obra; mas el séptimo dia será Sábado para Jehová tu Dios: no hagas en él obra alguna, tú, ni tu hijo, ni tu hija, ni tu siervo, ni tu criada, ni tu bestia, ni tu extranjero que está dentro de tus pueras; porque en seis dias hizo Jehová los cielos i la tierra, la mar i todas las cosas que en ellos hai, i reposó en el séptimo dia: por tanto Jehová bendijo el dia del Sábado, i lo santiificó.

Honra a tu padre i a tu madre, porque tus dias se alarguen en la tierra que Jehová tu Dios te dá.

No matarás.

Exodo 20 vers. 3, 4, 5, 6, 7, 8, 9, 10, 11, 12, 13.

¿Por qué la Iglesia Romana no enseña estos mandamientos?

¿Por qué los ha suprimido?

¿Por qué le rinde culto a las imágenes?

¿No es esto contrario a la palabra de Dios?

I por qué el Pueblo Chileno no lee la palabra de Dios i obedece a mandamientos de hombres?

Esperamos respuesta.

¿QUÉ OS PARECE DEL CRISTO?

«¿Quién dicen los hombres que es el Hijo del Hombre?» Mateo 16:13.

Esta pregunta de Jesus a sus discípulos me parece de actualidad hoy como hace 19 siglos, i esta misma palabra voi a repetirla a mis queridos lectores, seguro de que la contestacion será mas o menos igual hoy a la que dieron entonces los discípulos. «I ellos dijeron: Unos dicen que tú eres Juan el Bautista; i otros; Elias; i otros; Jeremias, o alguno de los profetas.»

¿Qué dicen hoy las Jentes de Jesus el Nazareno? I primero: ¿qué dicen los Israelitas? He oido dos respuestas a esta pregunta. No deja de ser interesante ver la influencia del centro en que se encuentran los Israelitas sobre las opiniones que se forman de Cristo. En un centro verdaderamente cristiano, el judío reconoce desde luego que Jesus ha sido un gran profeta, i no titubea en tomar partido por El en contra de los ateos i de los impíos, como se ha visto hace pocos años atras en los Estados Unidos; en los paises sumidos en la ignorancia i en la supersticion romanista, los judíos al contrario, se muestran dispuestos a negar que Jesus sea «la gloria de su pueblo Israel.»

Es que ellos no juzgan sino por los frutos de la doctrina cristiana, tal como se les presenta. ¿I cómo pudieran adivinar ellos que hai tanta diferencia entre el romanismo i el cristianismo, como entre un árbol carcomido i un árbol sano? Sólo comparándolo con el Evangelio, i la mayor parte de los llamados cristianos que los rodean, no conocen la existencia, ni siquiera han oido el nombre del Evangelio.

¿Qué dice el mundo? La misma influencia del centro se deja ver. En los paises romanistas, existe en todo lo que toca a Cristo una crasa ignorancia, algunas veces un temor supersticioso, jeneralmente mucha indiferencia; lo mas responden: *un mito*— En los paises Evanjélicos, el mundo, es decir todos los infelices que prefieren no pensar en una vida futura, como si no debia de haber forzosamente termino a la presente, el mundo dice: Jesus fué un gran filósofo i un gran sabio.==

¿Qué dicen los católicos romanos? Hablo de los de buena fé, de los que desean salvacion. Ellos reconocen a Jesus como Hijo de Dios, pero mucho mas todavía lo conocen como el hijo

de Maria; lo reconocen como el Salvador, como un Dios crucificado, pero en mismo tiempo que ellos admiten que una sola gota de la sangre de Jesus era suficiente para salvar la humanidad entera, incurren en la grave contradiccion de decir que su muerte en la cruz no es suficiente para salvar un solo hombre, pues este hombre debe adquirir méritos a la salvacion, por sus propias obras. Lo reconocen como el mas bondadoso de los hombres que haya existido, pero incurren en otra contradiccion evidente, pues dirigen de preferencia sus peticiones a los santos, haciendo a éstos mas buenos i mas dispuestos a oirnos que Jesus mismo;—en fin, reconocen que Jesus ha resucitado i que por consiguiente, es vivo, i en mismo tiempo, suponen que no puede gobernar su iglesia, pues estableceria un Vicario i Representante infalible.— Yo no acabaría en citar contradicciones, pues no sostienen sus innovaciones sino con gran refuerzo de *distinguo* que hacen de su teología una confusion digna de la torre de Babilonia.

¿Qué dicen los cristianos? Como Simon Pedro, dicen: «Tú eres el Cristo, el Hijo del Dios viviente.» Tú eres el que prometió que sobre esta fé en ti, tú edificarías tu iglesia, i que las puertas del infierno no prevalecerían contra ella; i que esta fé abrirá el reino de los cielos, i desatará al hombre siervo del pecado i lo hará libre.

Tú eres el Cristo, el Sumo Sacerdote «que tiene el sacerdocio inmutable, porque permanece eternamente, por lo cual puede tambien salvar perpetuamente a los que por él se allean a Dios, viviendo siempre para interceder por ellos; porque tal sumo sacerdote nos convenía, que fuese santo, inocente, libre de mancha, apartado de los pecadores, i hecho mas sublime que los cielos, que no tuviese necesidad cada dia, como los otros sumos sacerdotes, de ofrecer sacrificios, primero por sus propios pecados, i luego por los del pueblo; porque esto lo hizo una vez ofreciéndose a sí mismo.»

Tú eres el Hijo del Dios viviente, el que murió por mí, i al tercer dia resucitó, i subió a la diestra del Padre; a quien están sujetos los ángeles, i los reinos, i las fuerzas de la naturaleza;

«En el principio fundaste la tierra, i los cielos son obras de tus manos.»

(Continuará.)

PARALELO.

—:o:—
El mundo hace 19 siglos: «I habia grande murmullo acerca de Jesus entre el pueblo, porque unos decian: Buen hombre es; i otros decian: Nō, antes engaña al pueblo.»

El mundo hoy, cuando llega en un pueblo un Mensajero del Evangelio; dicen los unos, despues de haberlo oido, i haber leido los tratados que se reparten: «Buen hombre parece, i no hai ninguna cosa mala en estos papeles»— i otros dicen: «Es cierto que estos papeles no parecen malos, ni tampoco este hombre— pero es para engañar mas fácilmente al pueblo.»

Hace 19 siglos: «Nunca asi ha hablado hombre como este hombre habla. Entonces los fariseos les respondieron: ¿Sois tambien vosotros engañados? ¿Ha creido en él alguno de los principes, o de los fariseos? Mas esta gente que no sabe la lei, malditos son.

Hoy, el pueblo, los humildes dicen: «Nunca habíamos oido tan buenas cosas.— I los fariseos de hoy, sacerdotes, beatas i pechoños de toda categoría, dicen: «¿A vosotros tambien os han engañado? ¿Habéis visto alguno de los principes, o de los sacerdotes, o de los ricos hacerse Evanjélicos? Mas malditos son estos ignorantes que no entienden nada, i se dejan engañar!»

Crónica.

RECTIFICACION.—En nuestro ultimo número dando cuenta de los donativos hechos a nuestro periódico, hemos incurrido en un error que nos apresuramos a rectificar, i pedimos al Rev. señor E. Burger se sirva disculparnos.

SOCIEDAD DE TEMPERANCIA.—En conmemoración de nuestra emancipacion política i social, celebrará ésta sociedad el miércoles 18 del presente una sesión recreativa i de esperencias a la cual tenemos encargo encarecer la asistencia a los miembros e invitar a las personas que quieran honrar con su presencia dicho acto.

DEL CALLAO.—El señor Tomas B. Wood, superintendente de nuestra misión en el Perú nos escribe acusándonos recibo de nuestro periódico, manifestando sus simpatías por nuestra humilde publicación i especialmente por la obra evanjélica en

el sur de Chile. Sabemos que las misiones evanjélicas en el Perú tienen que tropezar con muchos obstáculos; por tanto deseamos vivamente recibir noticias de la marcha de la obra del Señor, i agradeceremos a nuestro hermano se sirva designar un corresponsal en esa para nuestro periódico.

Suplicamos al Señor derrame sus bendiciones sobre los mensajeros de su Evangelio en esa nación hermana.

NUEVA IMPERIAL.—Estudio Bíblico para el domingo próximo: Lección en S. Mateo, capítulo 5 desde el vers. 42 hasta el fin del capítulo. Versículo de memoria en S. Juan capítulo 14 vers. 23. Asistencia en los dos servicios del 1.º de setiembre, m. o m. 30 personas.

«Guardaos no os olvideis del Concierto de Jehová nuestro Dios que él concertó con vosotros, i os hagais esculptura, imágen de cualquier cosa, como Jehová vuestro Dios os ha prohibido, porque Jehová es fuego que consume, Dios celoso.» (Deuteronomio, 4:23,24).

RAMADAS.—Sabemos que en las próximas festividades patrias, se permitirán *ramadas*, las que se establecerán en la plaza Recabarren que está situada en el centro de la población.

Triste cosa es ver que se permitan esas bacanales, focos de disolución, para conmemorar aniversarios patrios, sobre todo en el que nos ocupa, en que conmemoramos nuestra independencia política i social, pues si se celebran tan faustos acontecimientos con borracheras ¿no es confesar claramente que aun estamos bajo la degradante esclavitud del vicio?

ARCOS.—El jueves de la presente semana, vimos en algunas casas de la población arcos de laurel en las puertas, cosa que llamó nuestra atención e informándonos de la causa de estos adornos, supimos que era para esperar i hacer los honores a los *hermanos* de San José que estaban en *ejercicios espirituales* i que debían salir ese dia.

¡Oh fanatismo cuántas cosas haces cometer!

EL PUPILAJE EN LAS MONJAS.— Un señor P. Arturo Escobar B. se ha presentado en Santiago al Juzgado del Crimen reclamando de las monjas de Helen, de que es superiora doña Vicenta Montañer, la entrega de tres sobrinas cuyo parentesco

se niegan ahora a reconocer las tales monjas.

Dicho señor Escobar ha dirigido a la redacción de «La Lei» una carta detallada, que se publica junto con el escrito presentado citando a las partes a comparecer para el miércoles 28 de agosto último.

(De «El Estandarte.»)

CAPILLA DESTRUIDA.—La del alto de Tembladeraní; en la noche del jueves 15 fué consumida por el fuego. El origen según versión general—fué haber dejado velas encendidas en uno de los altares; i como las fiestas se reducen a libaciones alcohólicas los que hacían la de N. S. de la Asunción en estado de embriaguez cuidaron poco de apagar las velas. Sólo ha salvado la sacristía.

La capilla está reducida a cenizas. (De «El Siglo Industrial» de la Paz, Bolivia del 18 de Agosto.)

A NUESTROS QUERIDOS LECTORES.—A pesar de las graves dificultades financieras con que tenemos que luchar para asegurar la existencia de esta publicación comenzada hace poco más de dos meses, damos a luz hoy nuestro décimo número, mas alentados que el primer día. De todas partes de Chile hemos recibido palabras de afectuosa simpatía; de todas partes nos llegan buenas nuevas de la obra del Señor. «Nos hemos regocijado grandemente porque hallamos que muchos hijos de nuestro querido Chile andan en la verdad, como nosotros hemos recibido el mandamiento del Padre.»

Nos ha parecido bien de publicar hoy la lista de nuestros primeros suscriptores, i de encomendar de nuevo nuestro humilde periódico a todos los amigos del Evangelio en Chile. Nuestro deseo es de aumentar el formato de «El Cristiano,» i mejorarlo bajo todo aspecto i esperamos continuarán llegándonos algunas suscripciones para ayudar a cubrir los gastos de impresión.

SUSCRICIONES I DONATIVOS A “EL CRISTIANO.”

| | | |
|-------------------|--------|---------|
| Faustino Muñoz | Temuco | \$ 4.00 |
| Pedro Sanhueza | ” | 1.00 |
| Pedro Santander | ” | 4.00 |
| Pablo Saldaña | ” | 4.00 |
| Francisco Ortega | ” | 2.00 |
| Arnoldo Merino | ” | 2.00 |
| Ignacio Lataste | ” | 2.25 |
| J. José 2.º Muñoz | ” | 2.00 |

| | | |
|-------------------------------|-------------|--------|
| Amador Lema | ” | 2.00 |
| Baldomero Ganga | ” | 4.00 |
| Nicolas Urbina | ” | 2.00 |
| Roberto Olave | ” | 4.00 |
| Julian Alvarez | ” | 4.00 |
| Amalia S. v. de Krause | ” | 4.00 |
| Pedro Alveal | ” | 4.00 |
| Santiago Herrera | ” | 2.25 |
| Augusto Hostetter | ” | 1.20 |
| Desiderio Walper | ” | 2.25 |
| Indalecio Romero | ” | 2.00 |
| Pedro Mainguyague | ” | 4.00 |
| S. Bustos i Hnos. | ” | 4.00 |
| Rev. A. Leutwyler Traiguen | ” | 4.00 |
| Rev. Emilio Burger | ” | 10.00 |
| Rev. F. T. de Arms Concepcion | ” | 10.00 |
| Luis Henry | Lautaro | 4.00 |
| J. de D. Zambrano | ” | 2.00 |
| Tomas Neira | N. Imperial | 4.00 |
| Hermógenes Neira | ” | 1.20 |
| Amador Leon | ” | 4.00 |
| Agustin Fuentes | ” | 4.00 |
| Ramon Verdejo | ” | 1.20 |
| Antonio Roa | ” | 2.25 |
| Suma | | 103.60 |

AVISOS

PROFESORA DE MÚSICA

Se dan lecciones a domicilio de instrumentos de cuerda.

En esta imprenta se dará razon.

SOCIEDAD DE OBREROS,

SOCORROS MÚTUOS E INSTRUCCION

PRIMARIA.

—
Esta sociedad celebra sus sesiones los sábados de cada semana.—Las sesiones son públicas.

Banco del Pobre

Hai en venta: anillos i relojes.

Precios de realización.

Se compra plata chafalonía. Se paga al mejor precio de plaza.

Temperancia

LA EMBRIAGUEZ.

—:0:—

La jente sensata la ódia i la desprecia, pero cediendo a la poderosa fuerza de las circunstancias, hásé visto obligada a transijir con ella, i no pudiendo destruirla, la soporta, como soporta el hombre el cáncer destructor, que le roe i devora, cuando ha perdido la esperanza de estirarlo.

Yo oigo sus báquicos cantos i gritos de alegría voz de eco siniestro, que mas que al placer, incita a la meditacion; risa que tiene algo de terrible, como la risa lugubre i espantosa de un loco.

Yo la veo apoderarse de los hombres por sorpresa, como la traidora mano que nos hiere por detras; inundar el estómago, escalar con sus vapores el cerebro; i confundir i trastornar nuestras ideas.

Yo la siento invadir la intelijencia, como un elemento destructor; como la tea revolucionaria; que destruye i aniquila a los pueblos.

Yo la veo como la disipacion del pobre; como el bálsamo que mas agrava que cura al que lo emplea; como la furiosa tempestad, que se desata, arrastrando a su paso a toda una jeneracion.

Intento condenarla, i se me presenta alegre, decidora, como la felicidad, elocuente, como la inspiracion.

Pienso observarla, i la veo triste, andrajosa, llena de miseria, i la oigo pronunciar palabras obceñas, i groseros insultos.

La embriaguez lo ha invadido todo, todo lo ha contajido.

Podemos verla sobre el dorado sillón de mullido asiento, en una habitacion rejia, tapizada con raso, i sobre el sucio banco de un obrero; en el palacio suntuoso, i en la asquerosa vecindad; en la elegante alcoba, alumbrada por artística lámpara ejipcia, i en la hedionda taberna.

La embriaguez desprecia al mundo, i se rie de la sociedad.

No hai reputacion que respete, ni honra que no infame.

Hace gala de ser cinica, i niega en absoluto los sentimientos nobles.

Para el ébrio no hai amistad posible.

Una palabra sencilla le basta para dar la muerte al amigo mas querido; su ligero capricho, para calumniar a la honrada madre de familia; un a-

plauso, para insultar a la ancianidad, i no reconocer mas lei, ni mas justicia que la fuerza.

Huid del ébrio, si no quereis ver pisoteada vuestra dignidad.

El ébrio piensa rara vez, pero siempre habla i habla, desordenadamente.

El ébrio es conocido en todas partes, i sabe presentarse en cada sitio, de distinta manera.

No podemos, pues, calificarlo de ignorante.

Este es el ébrio, que se arrastra, haciendo eses como la serpiente, i que como la serpiente, está maldito de Dios.

(De *La Cinta Azul*)

SEN LA LUZ

LA HISTORIA DE
UNA VIDA RELIGIOSA
POR EL
PADRE CHINIQUY

Por consiguiente, ¿qué debemos hacer? ¡Oh, no podemos comparecer ante la presencia del gran Rei cubiertos, como lo estamos, con iniquidad! Presentemos nuestras súplicas a su madre santa; ella misma irá a los pies de Jesus, Jesus su Dios i su hijo, i ciertamente recibirá los favores que pidiere; ella pedirá nuestro perdon i lo obtendrá. Ella pedirá un lugar en el reino de Cristo i lo obtendréis. Ella pedirá a Jesus que olvide vuestras iniquidades; que os dé penitencia verdadera; i él os dará cualquier cosa que su madre pueda pedirle.» Mis oyentes se sentian tan felices por causa de la idea de tener un abogado a los pies de Jesus para interceder por ellos dia i noche, que derramaban lágrimas i estaban fuera de sí de alegría, porque Maria pediría i obtendría su perdon. Por entonces yo pensaba que esa no era solamente la religion de Cristo, sino tambien la religion del sentido comun i que nada podia ser dicho en contra.

Despues de la conferencia el obispo vino a mi i me bendijo, i me dió las gracias diciendo que el sermon haría mucho bien en Montreal.

MI FÉ CATÓLICO-ROMANA SACUDIDA
AL LEER EL EVANJELIO.

Pasé la noche en el palacio del obispo i nunca olvidaré esa hora solemne. Estaba arrodillado con mi Biblia en la mano i mi corazon se sen-

tía colmado de alegría por causa del buen discurso que había dado por la mañana. Leí del Evangelio de San Mateo, 12:46, las palabras siguientes:

«I estando él aún hablando a las jentes, hé aquí su madre i sus hermanos estaban fuera, que le querían hablar. (Márcos 3:31. Lúcas 8:20) I le dij uno: Hé aquí tu madre i tus hermanos están fuera, que te quieren hablar. I respondiendo él al que le decía esto, dijo: «¿Quién es mi madre i quiénes son mis hermanos? I estendiendo su mano hacia sus discípulos, dijo: «Hé aquí mi madre i mis hermanos. Porque todo aquel que hiciere la voluntad de mi Padre, que está en los cielos, ese es mi hermano, i hermana, i madre.»

Cuando hube leido estas palabras, hubo una voz mas terrible que la voz ruidosa del trueno que me decía: «Chiniquy, predicaste una falsedad esta mañana cuando dijiste que Maria recibió siempre los favores que ella pidió de Jesus. ¿No ves que en estas palabras Jesus está censurando a su madre? ¿No ves que Maria viene para pedir un favor, esto es, ver a su hijo, durante cuya ausencia ella ha estado solitaria, porque él se había ausentado de su casa durante muchos meses para predicar el Evangelio?»

«Cuando Maria vino al lugar en donde Jesus estaba predicando, el lugar estaba tan lleno de gente que no podía acercarse a él. ¿Qué hará? Hará lo que toda madre haría en las mismas circunstancias. Levanta su voz pidiéndole que viniera a verla. Pero mientras Jesus oye la voz de su madre i la ve con sus ojos divinos ¿le concede su peticion? Nó. El cierra sus oídos a su voz i endurece su corazon contra su súplica.

«Es una censura pública i ella la siente profundamente.

(Continuará.)

MARIA MONK
O LOS MISTERIOS DE UN CONVENTO.

(ESCÁNDALO MONÁSTICO)

Se remite por el correo a cualquiera parte de la República. Precio: en cartonado, 1.00; en rústica, 80 centavos. Dirijirse al Editor de «La Propaganda de la Reforma Social,» Casilla 519, Valparaiso.

Imp. EL CAUTIN.—Temuco